



LAPORAN KEGIATAN

**PENILAIAN CEPAT SISTEM PASAR DAN TANGGAP DARURAT
PASCA BENCANA GEMPA BUMI DAN TSUNAMI SULAWESI TENGAH**
Desa Tangkulowi, Kecamatan Kulawi, Kabupaten Sigi, Sulawesi Tengah

**kerk
in actie**



PENABULU ALLIANCE
STRENGTHENING INDONESIA CIVIL SOCIETY

1 Oktober 2018 - 30 April 2019
Nomor Program: 17.0323/009



COOPERATION >

kerk
in actie

LAPORAN KEGIATAN

**PENILAIAN CEPAT SISTEM PASAR DAN TANGGAP DARURAT PASCA BENCANA GEMPA BUMI
DAN TSUNAMI SULAWESI TENGAH**



Lokasi:

Desa Tangkulowi, Kecamatan Kulawi, Kabupaten Sigi, Sulawesi Tengah

Disusun Oleh:

PENABULU  **ALLIANCE**
STRENGTHENING INDONESIA CIVIL SOCIETY

RINGKASAN PROGRAM

Name of Giro555 Campaign	"Help Slachtoffers Sulawesi"
Periode Pelaporan	1 Oktober 2018 – 30 April 2019
Nomor Proyek	17.0323/009
Nama Organisasi	Penabulu Alliance

Kemajuan Program

1. Rapid Analisis Market System

Kegiatan analisis sistem pasar di Kecamatan Kulawi dimulai pada tanggal 8 Desember 2018. Program telah melakukan identifikasi situasi rantai pasok komoditas penting pasca bencana yang berfokus pada kebutuhan pangan rumah tangga, shalter dan komoditas lokal Kecamatan Kulawi.

Hasil penilaian sistem pasar, Kecamatan Kulawi tidak memiliki fasilitas pasar tradisional skala kecamatan. Khususnya Desa Tangkulowi, hanya mengandalkan toko grosir dan ecer tingkat kecamatan/desa untuk pemenuhan beras, minyak goreng, telur, gula, garam dan lainnya, kecuali sayuran dan bumbu masakan masyarakat mengandalkan pasokan dari pedagang sayur keliling. Begitu juga dengan akses pemenuhan kebutuhan bahan non-pangan juga mengandalkan pedagang grosir/ecer di tingkat kecamatan.

Hasil kajian sistem pasar di tiga bulan pasca bencana, suplai dan ketersediaan bahan pangan dan non-pangan di toko grosir dan ecer tersedia dalam jumlah yang cukup, tidak ada kendala stok, kecuali semen yang ketersediaannya masih terbatas. Secara umum tingkat permintaan konsumen terhadap beras, minyak dan gula mengalami penurunan. Sedangkan permintaan bahan konstruksi juga mengalami penurunan dibandingkan sebelum bencana, kecuali material kayu permintaan mengalami peningkatan.

Jenis mata pencaharian masyarakat Desa Tangkulowi didominasi oleh petani/pekebun. Kakao, vanili dan padi menjadi komoditas yang banyak di tanam oleh masyarakat. Hasil kajian menunjukkan bahwa dampak bencana Sulawesi Tengah tidak berpengaruh signifikan pada lahan pertanian dan perkebunan masyarakat Desa Tangkulowi. Tiga bulan pasca bencana kehidupan fisik dan psikis masyarakat mulai pulih, kegiatan mata pencaharian masyarakat terdampak perlahan mulai normal kembali. Pola jual beli di tingkat desa dan kecamatan sudah kembali normal.

Ketersediaan biji kakao cukup tersedia dan permintaan pengepul berangsur terpenuhi. Kecuali pada getah pinus dan vanili, ketersediaan hasil panen di tingkat petani menurun hingga 50% mengakibatkan permintaan pengepul belum terpenuhi. Hal ini disebabkan sebagian besar masyarakat masih berfokus pada pembangunan hunian sementara dan fasilitas umum lainnya.

Harga jual komoditas tidak mengalami perubahan, sama dengan sebelum bencana. Fluktuasi harga jual komoditas lokal tidak dipengaruhi oleh dampak bencana, harga jual dipengaruhi oleh kualitas hasil panen. *"Secara umum pemulihan sektor ekonomi di tingkat desa dan kecamatan beriring dengan tahap tanggap darurat"*

1. Emergency Response

Capaian kegiatan Per April 2019, diantaranya:

a) **Tersedianya data dan informasi profil Desa Tangkulowi.**

b) **Sector Shelter and Worship Place:**

- Terdistribusinya 80 paket peralatan pertukangan untuk pembangunan huntara. *(108 KK, 378 jiwa)*
- Terbangunnya bangunan permanen mushola Al Falaq di dusun 2 Luro. *(25 KK, 78 jiwa)*

c) **Sector Water and Sanitation:**

- Terbangunnya 18 ruang MCK Rumah Tangga di Dusun 2. *(18 KK, 66 jiwa)*
- Terbangunnya 3 ruangan MCK komunal di Dusun 2. *(9 KK, 26 Jiwa)*
- Terbangunnya 2 bak penampungan dan pendistribusian air bersih di Dusun 2 Luro. *(76 KK, 248 jiwa)*
- Terbagikannya makanan bergizi untuk umur 1-8 tahun *(50 jiwa)*
- Terbangunnya 2 ruangan MCK Komunal (*Latrine*) di Dusun 2 Luro, *(25 KK, 78 jiwa)*
- Terbangunnya pipanisasi air bersih dari sumber mata air ke bak penampungan air bersih dan dari bak penampungan air bersih ke masing-masing rumah tangga (KK) di dusun 2 Luro. *(76 KK, 248 jiwa)*

d) **Sector Child Protection (Non Food Item for Children):**

- *On Process*
Pembangunan ruang belajar dan bermain ramah anak sebanyak 3 ruang di dusun 2 Luro telah mencapai 40%. *(28 jiwa)*
- *On Process*
Perencanaan pendistribusian perlengkapan belajar (*study kit*). *(50 jiwa)*

Tantangan dan Solusi

Tantangan di Desa Tangkulowi:

1. Banyaknya lembaga bantuan yang memberikan upah kerja (Telkom Indonesia, Lembaga Karsa dan Mercy Corp Indonesia) cukup mempengaruhi jalannya proses pembangunan pembangunan mushola, air bersih dan MCK, mengakibatkan lamanya proses pembangunan. Kegiatan pembangunan diawali 4 orang dan kemudian dengan adanya kegiatan padat dari Lembaga Pondasi Hidup (dengan nominal upah harian Rp. 80.000/hari selama 30 hari), sangat membantu dalam proses mempercepat proses pembangunan mushola, MCK dan air bersih.
2. Rencana pembangunan mushola Desa Tangkulowi telah diinisiasi oleh masyarakat di tahun 2014. Dikarenakan adanya perdebatan mengenai lokasi pembangunan menyebabkan terhambatnya proses pembangunan hingga saat ini. Pasca bencana, Penabulu menginisiasi pembangunan Mushola Al-Falaq di Dusun Luro. Dalam perjalanan proses pembangunan Mushola, muncul dukungan dari Dinas Kehutanan Provinsi berupa karpet dan upah tukang, MDS berupa kramik untuk MCK, semen, paku dan calsiboard, serta sumbangan-sumbangan personal dengan total nilai Rp. 16.700.000.

3. Masih terdapatnya lembaga bantuan yang memiliki program upah kerja (LPTP), khususnya untuk pembangunan hunian layak mempengaruhi jalannya proses pembangunan musholla, air bersih, dan MCK Program Palu Relief. Beberapa lembaga bantuan lainnya juga memiliki program pembangunan hunian layak bagi desa Tangkulowi, sehingga 1 KK dapat memiliki 2 atau 3 hunian layak yang proses pengerjaannya membutuhkan cukup banyak waktu. Menghadapi kondisi ini, Program Palu Relief melakukan inisiatif untuk bersinergi kepada lembaga yang memiliki program padat karya dengan cara mengalihkan sebagian program padat karya, cukup mempercepat proses pembangunan Musholla, MCK, dan air bersih. Berkoordinasi dengan pemerintah desa dan tokoh-tokoh masyarakat juga dilakukan oleh Program sehingga masyarakat dapat membagi waktu untuk melakukan kegiatan gotong royong dalam melaksanakan proses pembangunan Musholla, MCK, dan air bersih Program Palu Relief.

Kelanjutan program

Kegiatan program di periode April-September 2019, diantaranya:

- a) Kegiatan pemulihan mata pencaharian masyarakat
- b) Upaya Mitigasi Bencana

Cerita *Human Interest* (Desa Tangkulowi)

Desa Tangkulowi, Kecamatan Kulawi, Kabupaten Sigi

BERDIRINYA MUSHOLA KAMI



Mushola Al Falaq yang sudah dapat difungsikan oleh warga desa Tangkulowi

"...sejak Mushola Al Falaq berdiri, sekarang anak-anak kami tidak harus lagi belajar mengaji (membaca Al Quran) di rumah-rumah warga" ujar Sahmil Lele (38 tahun), salah satu warga serta anggota Pembangunan Mushola Al Falaq desa Tangkulowi.

Sejak tahun 2014, warga desa Tangkulowi yang menganut agama Islam telah berusaha mendirikan tempat ibadah berupa mushola atau masjid di desa mereka. Biaya yang cukup tinggi menjadi salah satu kendala besar bagi mereka untuk mewujudkan keinginan tersebut. Cukup jauhnya jarak dari desa mereka ke masjid atau mushola terdekat menyebabkan warga penganut agama Islam desa Tangkulowi tidak dapat secara khusus melakukan ibadah. Anak-anak di desa Tangkulowi pun hanya bisa belajar membaca Al Quran dengan menumpang di rumah warga secara bergiliran, karena tidak memiliki tempat khusus. Sehingga pendidikan keimanan bagi anak-anak belum dapat terfasilitasi dengan baik. Kecilnya jumlah penganut agama Islam di desa Tangkulowi tidak membuat

mereka menjadi terabaikan oleh warga penganut agama lainnya , khususnya penganut Nasrani. Ini dibuktikan dengan ikut sertanya warga penganut agama Nasrani dalam melakukan kegiatan gotong royong saat pembangunan musholla.

Saat ini warga desa Tangkulowi yang menganut agama Islam sudah dapat melakukan ibadah di mushola Al Falaq yang sudah berdiri. Kini mereka tidak harus lagi menempuh jarak 1 km untuk melakukan ibadah. Anak-anak pun dapat belajar mengaji (membaca Al Quran) dan pendidikan keimanan lainnya di mushola tersebut tanpa harus lagi menumpang di rumah-rumah warga

Impian warga penganut agama islam desa Tangkulowi untuk memiliki rumah ibadah yang berada di desa nya sejak beberapa tahun yang lalu akhirnya dapat terwujud dengan dukungan dari seluruh warga desa Tangkulowi, pemerintah desa, beberapa lembaga bantuan dan beberapa dukungan personal.

Capaian Kegiatan Program Relief ICCO-Penabulu

Tabel. Capaian kegiatan program Relief ICCO-Penabulu di Desa Tangkulowi, Kecamatan Kulawi

No	Program ICCO-Penabulu	Jenis Bantuan	Capaian Program Per Desember 2018 (Triwulan 1)	Penerima Manfaat	Capaian Program Per April 2019 (Triwulan 2)	Penerima Manfaat
1.	Hunian Sementara	Peralatan Pertukangan (80 paket)	<p><u>Terdistribusinya peralatan pertukangan untuk pembangunan huntara, dengan rincian:</u></p> <ul style="list-style-type: none"> • 18 kelompok masyarakat (1 kelompok 5 orang), masing-masing kelompok mendapatkan 4 paket • Berbasis pengurus tempat ibadah: Mushola 3 paket, Gereja BK 3 paket, Gereja GPID 2 paket. 	108 KK (378 jiwa)	-	-
2.	Pembangunan Tempat Ibadah	Mushola permanen (material: kayu,semen, paku,pasir,cat pernis,kubah mushola)	<p><u>Pembangunan mushola Al-Falaq per desember 2018 di dusun 2 luro, yaitu:</u></p> <ul style="list-style-type: none"> • Pondasi mushola • Menghaluskan kayu • Mendirikan rangka mushola 	-	Terbangunnya bangunan permanen mushola Al-Falaq di dusun 2 (Luro)	25 KK (78 jiwa)
3.	Air bersih	Pipanisasi air bersih serta bak penampungan dan distribusi (material: semen, pipa 2 inch dan 1,5 inch, lem pipa, Sok L)	<p><u>Rincian pembangunan pendistribusian air bersih:</u></p> <ul style="list-style-type: none"> • Terbangunnya 2 bak penampungan dan pendistribusian air bersih di Dusun 2 (Luro) 	-	Terbangunnya pipanisasi air bersih dari sumber mata air ke bak penampungan air bersih (+ 800 meter) dan dari bak penampungan air bersih ke masing-masing rumah tangga (KK) di dusun 2 (Luro)	76 KK (248 jiwa)
4.	MCK	Pembangunan MCK berbasis komunal dan KK (material: semen, pipa 4 inch, seng, closet), penerangan (kabel, stop kontak, Bola Lampu, Saklar, Fiting lampu, Steker, Soket)	<p><u>Rincian pembangunan fasilitas MCK:</u></p> <ul style="list-style-type: none"> • 3 ruangan MCK Komunal, dusun 2, RT 2. (9 KK, 26 jiwa) • Terpasangnya dukungan MCK berbasis personal (seng, paku dan lampu) di 18 KK di Dusun 2, RT 2. (18 KK, 66 jiwa) 	27 KK (92 jiwa)	Terbangunnya 2 ruangan MCK Komunal (MCK Mushola Al-Falaq) di dusun 2 (Luro)	25 KK (78 Jiwa)

5.	Gizi	Gizi untuk anak usia 1-8 tahun	Terbagikannya makanan bergizi untuk anak umur 1-8 tahun	50 jiwa		-
6.	RPTRA	Pembangunan ruang belajar dan bermain ramah anak		-	<ul style="list-style-type: none"> • <i>On Process</i> Proses pembangunan ruang belajar dan bermain ramah anak sebanyak 3 ruang (40%) di dusun 2 Luro • <i>On Process</i> Perencanaan pendistribusian perlengkapan belajar (<i>study kit</i>) untuk 50 anak • <i>On Process</i> Perencanaan pendistribusian 1 set perlengkapan olahraga sebagai pendukung lapangan olahraga umum di desa Tangkulowi 	<ul style="list-style-type: none"> • 28 jiwa • 50 jiwa • 126 KK (250 Jiwa)

Dokumentasi Kegiatan Relief KIA-ICCO-Penabulu di Desa Tangkulowi:



Proses pembangunan Mushola Al Falaq di Dusun 2



Mushola Al Falaq



Proses pembangunan MCK Komunal di dusun 2 Luro



MCK Komunal di dusun 2 Luro



Proses pembangunan Ruang Ramah Anak di dusun 2 Luro



Proses pemasangan pipa air di dusun 2 Luro



Pipanisasi di dusun 2 Luro

Lampiran Pendukung:

Lampiran 1. Rincian penerima manfaat mushola permanen Al-Falaq

Lokasi	Koordinat Musholla		Distribusi	Penerima Manfaat berdasarkan Jenis Kelamin/KK						Penerima Manfaat Detail									
	Lintang	Bujur		Dusun	RT	KK	L	P	Jiwa	KK	Dewasa		Anak		Jiwa				
											L	P	L	P					
Dusun 2	1° 26' 13.692"	119° 58' 50.796"	Bangunan Permanen	1	1	7	10	11	21	7	9	7	1	4	21				
				2	2	18	34	23	57	18	19	16	15	7	57				
TOTAL			1 unit Musholla	TOTAL						25	44	34	78	25	28	23	16	11	78

Lampiran 2. Rincian penerima manfaat fasilitas MCK (Latrine)

Lokasi	Koordinat MCK		Distribusi	Penerima Manfaat berdasarkan Jenis Kelamin/KK						Penerima Manfaat Detail					
	Lintang	Bujur		Dusun	RT	KK	L	P	Jiwa	KK	Dewasa		Anak		Jiwa
											L	P	L	P	
Dusun 2	1° 26' 13.692"	119° 58' 50.796"	MCK Komunal (2 ruang)	1	1	7	10	11	21	7	9	7	1	4	21
				2	2	18	34	23	57	18	19	16	15	7	57
Dusun 2	1° 26' 13.994"	119° 58' 51.869"	MCK Komunal (3 ruang)	2	2	9	16	10	26	9	10	7	6	3	26
Dusun 2			MCK Rumah Tangga (18 ruang)	2	2	18	30	34	64	18	22	25	13	6	66

Lampiran 3. Rincian penerima manfaat air bersih

Lokasi	Koordinat Bak Penampungan Air Bersih		Distribusi	Penerima Manfaat berdasarkan Jenis Kelamin/KK						Penerima Manfaat Detail					
	Lintang	Bujur		Dusun	RT	KK	L	P	Jiwa	KK	Dewasa		Anak		Jiwa
											L	P	L	P	
Bak 1 Dusun 2	1° 26' 6.011"	119° 58' 48.380	Bak Penampungan Air Bersih	2	2	76	135	113	248	76	85	86	50	27	248
Bak 2 Dusun 2	1° 26' 7.322"	119° 58' 51.413"													
TOTAL			2 Unit Bak Penampungan Air Bersih	TOTAL		76	135	113	248	76	85	86	50	27	248

Lampiran 4. Rincian penerima manfaat dukungan peralatan pertukangan untuk pembangunan hunian sementara

Lokasi	Koordinat Penerima Manfaat		Distribusi	Penerima Manfaat berdasarkan Jenis Kelamin/KK						Penerima Manfaat Detail					
	Lintang	Bujur		Dusun	RT	KK	L	P	Jiwa	KK	Dewasa		Anak		Jiwa
											L	P	L	P	
Dusun 1 dan 2			28 paket	1	1	24	40	36	76	24	27	28	13	8	76
				1	2	14	33	20	53	14	19	14	14	6	53
			44 paket	2	2	70	132	101	233	70	82	75	50	26	233
Dusun 1 dan 2			3 paket (Musholla)	2	-	-	5	-	5	-	5	-	-	-	5
			3 paket (GPID)	2	-	-	5	1	6	-	5	1	-	-	6
			2 paket (BK)	1	-	-	5	-	5	-	5	-	-	-	5
TOTAL			80 paket Peralatan Pertukangan	TOTAL		108	220	158	378	108	143	118	77	40	378

Lampiran 5. Rincian penerima manfaat dukungan gizi untuk anak usia 1-8 tahun

Lokasi	Koordinat Penerima Manfaat		Distribusi	Penerima Manfaat berdasarkan Jenis Kelamin/KK						Penerima Manfaat Detail						
	Lintang	Bujur		Dusun	RT	KK	L	P	Jiwa	KK	Dewasa		Anak		Jiwa	
											L	P	L	P		
Dusun 1 & 2			50 paket	1			10	8	18					10	8	18
				2			19	13	32					19	13	32
TOTAL			50 paket gizi	TOTAL			29	21	50				29	21	50	

Lampiran 6. Rincian penerima manfaat ruang ramah anak

Lokasi	Koordinat Ruang Ramah Anak		Distribusi	Penerima Manfaat berdasarkan Jenis Kelamin/KK						Penerima Manfaat Detail					
	Lintang	Bujur		Dusun	RT	KK	L	P	Jiwa	KK	Dewasa		Anak		Jiwa
											L	P	L	P	
Dusun 2			Bangunan permanen	1	1		4	5	9				4	5	9
				2	2		11	5	16				11	5	16
								3	3			3			3
TOTAL			3 Ruang Ramah Anak	TOTAL			15	13	28			3	15	10	28